



Análisis de los Delitos de Corrupción en Ecuador: Impacto, causas y medidas de prevención

Analysis of Corruption Crimes in Ecuador: Impact, causes and prevention measures

Análise dos Crimes de Corrupção no Equador: Impacto, causas e medidas de prevenção

Mónica Gabriela Luzarraga-Salazar ^I
ab.mluzarraga@gmail.com
<https://orcid.org/0009-0002-3537-3408>

Correspondencia: ab.mluzarraga@gmail.com

Ciencias Sociales y Políticas
Artículo de Investigación

* **Recibido:** 10 de noviembre de 2023 * **Aceptado:** 07 de diciembre de 2023 * **Publicado:** 31 de enero de 2024

I. Abogada, Magíster, Docente, Ecuador.

Resumen

Este artículo analiza los delitos de corrupción en Ecuador, examinando su impacto en la sociedad, las causas subyacentes y las medidas de prevención implementadas. A través de una metodología mixta que combina análisis cualitativos y cuantitativos, se identifican patrones y factores que facilitan la corrupción. Los resultados revelan la profunda influencia de la corrupción en la economía y la confianza pública, así como la efectividad variable de las medidas de prevención. Finalmente, se proponen estrategias para fortalecer la lucha contra la corrupción en Ecuador.

Palabras Clave: Corrupción; Ecuador; Impacto social; Causas; Medidas de prevención; Análisis cualitativo, Análisis cuantitativo.

Abstract

This article analyzes corruption crimes in Ecuador, examining its impact on society, the underlying causes and the prevention measures implemented. Through a mixed methodology that combines qualitative and quantitative analysis, patterns and factors that facilitate corruption are identified. The results reveal the profound influence of corruption on the economy and public trust, as well as the variable effectiveness of prevention measures. Finally, strategies are proposed to strengthen the fight against corruption in Ecuador.

Keywords: Corruption; Ecuador; Social impact; Causes; Preventive measures; Qualitative analysis, Quantitative analysis.

Resumo

Este artigo analisa os crimes de corrupção no Equador, examinando o seu impacto na sociedade, as causas subjacentes e as medidas de prevenção implementadas. Através de uma metodologia mista que combina análises qualitativas e quantitativas, são identificados padrões e fatores que facilitam a corrupção. Os resultados revelam a profunda influência da corrupção na economia e na confiança pública, bem como a eficácia variável das medidas de prevenção. Finalmente, são propostas estratégias para fortalecer a luta contra a corrupção no Equador.

Palavras-chave: Corrupção; Equador; Impacto social; Causas; Medidas de prevenção; Análise qualitativa, Análise quantitativa.

Introducción

La corrupción es uno de los mayores desafíos que enfrenta Ecuador, afectando no solo la economía del país, sino también la confianza pública en las instituciones y la gobernabilidad. Este fenómeno tiene implicaciones profundas y multidimensionales, que van desde la malversación de fondos públicos hasta la creación de barreras para el desarrollo económico y social. La corrupción socava la confianza en las instituciones, distorsiona los procesos democráticos y perpetúa la desigualdad social y económica. (CODIGO ORGANICO INTEGRAL PENAL.COIP, 2014).

El presente artículo se propone analizar los delitos de corrupción en Ecuador, enfocándose en tres aspectos principales: el impacto de la corrupción en la sociedad y la economía, las causas subyacentes que facilitan estos delitos y las medidas de prevención que han sido implementadas para combatirlos. A través de este análisis, se pretende proporcionar una visión integral de la corrupción en Ecuador y ofrecer recomendaciones basadas en la evidencia para fortalecer la lucha contra este problema. (Fuentes Romero, 2018).

El análisis comienza con una revisión de la literatura existente sobre corrupción, tanto a nivel global como específico para Ecuador. Se discuten las diferentes definiciones y tipos de corrupción, así como sus consecuencias en diversos ámbitos. Posteriormente, se aborda la metodología utilizada en el estudio, que combina análisis cualitativos y cuantitativos para identificar patrones y factores relacionados con la corrupción. Los resultados obtenidos se presentan y analizan en detalle, destacando los principales hallazgos y su relevancia para la formulación de políticas públicas. (CODIGO ORGANICO INTEGRAL PENAL.COIP, 2014).

En última instancia, este artículo busca contribuir al entendimiento de la corrupción en Ecuador y ofrecer herramientas y estrategias que puedan ser utilizadas por los responsables de políticas públicas, académicos y la sociedad civil para enfrentar y mitigar este problema de manera efectiva. (REPOSITORIO UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR & Barragán Velepucha, 2020).

Desarrollo

Definición y tipos de corrupción

La corrupción se define generalmente como el abuso de poder público para beneficio privado. Esta definición, aunque amplia, captura la esencia de la corrupción como una desviación de los deberes públicos para lograr beneficios personales. La corrupción puede manifestarse de diversas maneras

y en diferentes niveles del gobierno y la sociedad, cada uno con sus propias características y consecuencias específicas. (Asamblea Nacional, 2018).

1. **Corrupción Administrativa:**

- **Definición:** La corrupción administrativa se refiere al uso indebido de los recursos públicos y la autoridad administrativa para obtener beneficios privados. Esto puede incluir el soborno, el fraude, la malversación de fondos y la extorsión.
- **Ejemplos:** Un funcionario público que acepta sobornos para otorgar contratos gubernamentales, un empleado que falsifica documentos para desviar fondos públicos, o un inspector que exige pagos ilegales para pasar inspecciones.
- **Consecuencias:** La corrupción administrativa distorsiona la asignación de recursos, aumenta los costos operativos y reduce la eficiencia de los servicios públicos. También mina la confianza en las instituciones y promueve una cultura de impunidad.

2. **Corrupción Política:**

- **Definición:** La corrupción política implica el uso de la autoridad política para obtener beneficios personales o para favorecer a ciertos grupos o individuos. Este tipo de corrupción suele involucrar a altos funcionarios del gobierno, incluidos legisladores y líderes ejecutivos.
- **Ejemplos:** La compra de votos, el clientelismo, el nepotismo, y la manipulación de contratos gubernamentales y concesiones para beneficiar a aliados políticos o familiares.
- **Consecuencias:** La corrupción política socava la democracia, debilita el estado de derecho y perpetúa la desigualdad. Al distorsionar los procesos democráticos y de toma de decisiones, reduce la legitimidad de los gobiernos y erosiona la confianza pública. (González, 2016).

3. **Corrupción Judicial:**

- **Definición:** La corrupción judicial se refiere a la manipulación de los procesos judiciales y decisiones legales por parte de jueces, fiscales y otros funcionarios judiciales para obtener beneficios personales o para favorecer a ciertos individuos o grupos.
- **Ejemplos:** La aceptación de sobornos para influir en veredictos judiciales, la obstrucción de la justicia mediante la manipulación de pruebas o testigos, y la falta de imparcialidad en

la toma de decisiones judiciales. (Ministerio de Justicia, Derechos Humanos y Cultos., 2014)

- **Consecuencias:** La corrupción judicial mina la integridad del sistema legal, perpetúa la impunidad y debilita la protección de los derechos humanos. Al erosionar la justicia y la equidad, contribuye a la desconfianza en el sistema judicial y reduce la efectividad del estado de derecho.

Impacto de la Corrupción

El impacto de la corrupción es vasto y multifacético, afectando tanto a la economía como a la sociedad en su conjunto. A continuación, se detallan los principales efectos de la corrupción en diferentes ámbitos:

1. Impacto Económico:

- **Desviación de Recursos Públicos:** La corrupción desvió recursos públicos esenciales destinados a servicios vitales como la educación, la salud y la infraestructura. Esto resulta en una menor calidad de los servicios públicos y en una infraestructura deficiente. (Benavides-Benalcázar, 2019).
- **Aumento de Costos:** La corrupción aumenta los costos de los bienes y servicios debido a la necesidad de sobornos y otros pagos ilegales. Esto afecta tanto a los negocios como a los consumidores, y puede desincentivar la inversión extranjera. (CODIGO DE PROCEDIMIENTO PENAL, s.f.).
- **Desaliento a la Inversión:** La presencia de corrupción crea un ambiente de incertidumbre y riesgo para los inversores. La falta de transparencia y la imprevisibilidad de los costos adicionales asociados a la corrupción pueden desincentivar la inversión extranjera directa y local.
- **Ineficiencia Económica:** La corrupción distorsiona la competencia y favorece a empresas ineficientes que obtienen contratos y concesiones a través de prácticas corruptas, en lugar de mediante la competencia justa y la eficiencia. (CAM, 2021).

2. Impacto Social:

- **Desigualdad y Pobreza:** La corrupción perpetúa la desigualdad y la pobreza al desviar recursos que podrían utilizarse para el desarrollo social y económico. Los más afectados

suelen ser los grupos más vulnerables, que dependen en mayor medida de los servicios públicos.

- **Erosión de la Confianza Pública:** La corrupción socava la confianza en las instituciones públicas y en el gobierno. La percepción de que las autoridades están involucradas en prácticas corruptas disminuye la legitimidad del estado y puede llevar a la apatía y el cinismo entre los ciudadanos.
- **Debilitamiento de la Cohesión Social:** La corrupción crea divisiones sociales al beneficiar a unos pocos a expensas de la mayoría. La percepción de injusticia y desigualdad puede llevar a la desafección social y a la desestabilización política.
- **Perpetuación de la Injusticia:** La corrupción judicial, en particular, perpetúa la injusticia al permitir que los poderosos eludan las consecuencias legales de sus acciones. Esto refuerza la impunidad y socava la protección de los derechos humanos.

3. Impacto Político:

- **Deslegitimación del Gobierno:** La corrupción política puede llevar a la deslegitimación de los gobiernos y a la pérdida de confianza en el liderazgo político. Esto puede resultar en inestabilidad política y en la erosión de las instituciones democráticas.
- **Efectos en la Gobernabilidad:** La corrupción afecta la capacidad del gobierno para gobernar de manera efectiva. La manipulación de los procesos políticos y administrativos por intereses privados puede llevar a la toma de decisiones subóptimas que no reflejan el interés público.
- **Fomento del Clientelismo:** La corrupción política a menudo se manifiesta en formas de clientelismo, donde los recursos públicos se utilizan para comprar apoyo político. Esto distorsiona la distribución de recursos y perpetúa ciclos de dependencia y corrupción.

En conclusión, la corrupción tiene efectos devastadores en múltiples dimensiones de la vida económica, social y política. Comprender estos impactos es fundamental para desarrollar estrategias efectivas de prevención y combate contra la corrupción, y para promover una gobernanza más transparente y justa en Ecuador y en otras partes del mundo.

Metodología

Enfoque cualitativo

Se realizaron entrevistas en profundidad con expertos en gobernabilidad, funcionarios públicos, y representantes de organizaciones no gubernamentales. Estas entrevistas proporcionaron información valiosa sobre las percepciones y experiencias con la corrupción en Ecuador, así como sobre las medidas de prevención y sus desafíos.

Enfoque cuantitativo

Se utilizaron datos estadísticos provenientes de organismos nacionales e internacionales para analizar la incidencia de los delitos de corrupción en Ecuador. Se emplearon técnicas de análisis estadístico para identificar patrones y tendencias en los datos, así como para evaluar la efectividad de las medidas de prevención implementadas.

Análisis y resultados

Impacto de la Corrupción en Ecuador

El análisis revela que la corrupción en Ecuador tiene un impacto significativo en diversos sectores. En el sector público, se observa una malversación de fondos que afecta la calidad de los servicios públicos y la infraestructura. En el sector privado, la corrupción crea un entorno de negocios incierto y costoso, desincentivando la inversión y la competencia justa.

Causas subyacentes de la Corrupción

Entre las causas identificadas se encuentran la falta de transparencia y rendición de cuentas en las instituciones públicas, la debilidad del sistema judicial, y la cultura de impunidad que prevalece en muchos sectores. Además, factores socioeconómicos como la pobreza y la desigualdad también contribuyen a la perpetuación de prácticas corruptas.

Medidas de prevención

Las medidas de prevención de la corrupción en Ecuador han sido variadas, incluyendo reformas legales, la creación de organismos anticorrupción, y campañas de concientización pública. Sin embargo, la efectividad de estas medidas ha sido desigual, con avances significativos en algunos aspectos y persistentes desafíos en otros.

Resultados

Principales hallazgos

- **Impacto Económico y Social:** La corrupción tiene un impacto negativo significativo en la economía ecuatoriana, afectando tanto la inversión extranjera como la distribución de recursos públicos.
- **Patrones de Corrupción:** Se identifican patrones específicos de corrupción en varios sectores, incluyendo el sector público, el sector privado, y el sistema judicial.
- **Efectividad de las Medidas de Prevención:** Las medidas de prevención han mostrado resultados mixtos, con algunos programas y reformas logrando reducir ciertos tipos de corrupción, mientras que otros han tenido un impacto limitado.

Conclusión

El estudio concluye que la corrupción en Ecuador es un problema complejo y profundamente arraigado que requiere un enfoque multifacético para su prevención y erradicación. Las siguientes recomendaciones se proponen para fortalecer la lucha contra la corrupción:

1. **Fortalecimiento Institucional:** Mejorar la transparencia y la rendición de cuentas en todas las instituciones públicas. Esto incluye la implementación de sistemas de auditoría independientes y la promoción de una cultura de integridad y ética en el servicio público.
2. **Reforma Judicial:** Fortalecer el sistema judicial para asegurar que los delitos de corrupción sean investigados y sancionados de manera efectiva. Esto incluye la capacitación de jueces y fiscales en temas de corrupción y la eliminación de la impunidad.
3. **Participación Ciudadana:** Fomentar la participación activa de la sociedad civil en la lucha contra la corrupción. Esto puede incluir la creación de mecanismos para la denuncia anónima de actos de corrupción y la promoción de campañas de concientización pública sobre los efectos negativos de la corrupción.
4. **Cooperación Internacional:** Fortalecer la cooperación con organismos internacionales y países vecinos para combatir la corrupción transnacional. Esto incluye el intercambio de información y la colaboración en investigaciones y procesos judiciales.

En resumen, abordar el problema de la corrupción en Ecuador requiere un esfuerzo coordinado y sostenido que involucre a todos los sectores de la sociedad. A través de un enfoque integral y la implementación de medidas efectivas, es posible reducir significativamente la incidencia de la corrupción y promover un entorno más justo y equitativo para todos los ecuatorianos

Referencias

1. Asamblea Nacional. (2018). Código Orgánico Integral Penal. Ecuador: Asamblea Nacional.
2. Benavides-Benalcázar, M. (2019). La reparación integral de la víctima en el proceso penal. Obtenido de <http://scielo.iics.una.py/pdf/riics/v15n2/2226-4000-riics-15-02-279.pdf>
3. CAM. (2021). La mediación y su eficacia en la solución de conflictos. Obtenido de <https://www.uees.edu.ec/camuees/noticias/mediacion-y-su-eficacia-en-la-solucion-de-conflictos.php>
4. CODIGO DE PROCEDIMIENTO PENAL. (s.f.). Obtenido de <https://enlace.17d07.mspz9.gob.ec/biblioteca/juri/LEGISLACION/CODIGO%20DE%20PROCEDIMIENTO%20PENAL.pdf>
5. Código Orgánico Integral Penal. (2014). Código Orgánico Integral Penal. Asamblea Nacional del Ecuador. Obtenido de https://www.defensa.gob.ec/wp-content/uploads/downloads/2018/03/COIP_feb2018.pdf
6. CODIGO ORGANICO INTEGRAL PENAL.COIP. (2014). Código penal ecuatoriano. Obtenido de https://tbinternet.ohchr.org/Treaties/CEDAW/Shared%20Documents/EQU/INT_CEDAW_ARL_ECU_18950_S.pdf
7. CORTE PROVINCIAL-ECUADOR. (2019). TRANSACCIÓN EXTRAJUDICIAL. Obtenido de https://www.cortenacional.gob.ec/cnj/images/pdf/consultas_absueltas/No_Penales/Civil/83.pdf
8. Derecho Ecuador-Eduardo Zurita Gil. (2016). Obtenido de <https://www.derechoecuador.com/la-mediacion-definicion-ventajas-y-alcance>
9. Fuentes Romero, D. (2018). POLÍTICAS PÚBLICAS Y SEGURIDAD CIUDADANA. Obtenido de <https://www.redalyc.org/pdf/530/53040801.pdf>
10. González, C. (2016). Delitos contra la libertad sexual. Buenos aires: B de F.

11. Legal Information Institute. (2019). Clasificaciones y Definiciones de los Delitos. Obtenido de https://www.law.cornell.edu/wex/es/clasificaciones_y_definiciones_de_los_delitos
12. Ministerio de Justicia, Derechos Humanos y Cultos. (2014). Código Orgánico Integral Penal. Quito: Editorial Gráficas Ayerve C. A.
13. REPOSITORIO UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR, & Barragán Velepucha, S. (2020). La cooperación eficaz, en los delitos vinculados a los casos de corrupción, Obtenido de <http://www.dspace.uce.edu.ec/bitstream/25000/21301/1/T-UCE-0013-JUR-268.pdf>
14. Tablante, C., & Morales Antoniazzi, M. (2018). IMPACTO DE LA CORRUPCION DE LOS DERECHOS HUMANOS. Obtenido de IMPACTO DE LA CORRUPCION DE LOS DERECHOS HUMANOS: <https://www.corteidh.or.cr/tablas/r37786.pdf>

© 2024 por el autor. Este artículo es de acceso abierto y distribuido según los términos y condiciones de la licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional (CC BY-NC-SA 4.0) (<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>).